
 Activistas denunciaron que en Puebla existe huachicoleo de agua, sobre todo en fuentes subterráneas, Activistas denunciaron que en Puebla existe huachicoleo de agua, sobre todo en fuentes subterráneas, 
pues aseguran que hay pozos que no están registrados ante Conagua, ya que no existen permisos para pues aseguran que hay pozos que no están registrados ante Conagua, ya que no existen permisos para 
extraer el vital líquido sin el permiso de la Conagua.extraer el vital líquido sin el permiso de la Conagua.
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ACTIVISTAS DENUNCIAN 
HUACHICOLEO DE AGUA
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SNTE Sección 23 
y SEP se unen 
para avanzar en 
programas rezagados 
de promoción vertical
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Reconoce SEP con 
Medalla “María del 
Carmen Millán” 
a docente y 
estudiante BUAP

  El encuentro ocurrió durante 
la visita del ejecutivo poblano, 
Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina a Palacio Nacional, 
en la Ciudad de México. “Me dio 
mucho gusto saludar a la fun-
cionaria federal, @LuisaAlcalde, 
hoy en Palacio Nacional”, tuiteó 
acompañado de una fotografía 
del mandatario con la abogada.
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Organon, inclusión 
laboral y espacios 
seguros
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MUJERES PROMOCIONARÁN SUS PRODUCTOS EN MUJERES PROMOCIONARÁN SUS PRODUCTOS EN 
LA FERIA DEL AUTOEMPLEO CONTIGO MUJERLA FERIA DEL AUTOEMPLEO CONTIGO MUJER
   El presidente Eduardo Rivera Pérez anunció la Feria del Autoempleo Contigo Mujer 

2023 que se llevará a cabo el próximo 25 de junio en la plaza de la democracia, donde se 
ofertarán una diversidad de productos hechos por artesanos a mano, esto en un horario 
de 9:00 de la mañana a 6:00 de la tarde.

NACHO MIER LLAMA A SACAR A LOS NACHO MIER LLAMA A SACAR A LOS 
MALOS GOBIERNOS QUE NO SIRVENMALOS GOBIERNOS QUE NO SIRVEN
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Gobierno de AMLO autorizó Gobierno de AMLO autorizó 
pago por 6.4 millones de pago por 6.4 millones de 
dólares a empresas de dólares a empresas de 
presunta red de corrupción presunta red de corrupción 
de García Lunade García Luna
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Ambulantes pueden Ambulantes pueden 
ir a instalarse y ir a instalarse y 
trabajar en mercados trabajar en mercados 
de la capital que de la capital que 
tengan espaciostengan espacios

REGIONAL / PAG.10

No le alcanza al IEE, No le alcanza al IEE, 
quiere más recursos para quiere más recursos para 
organizar las elecciones organizar las elecciones 
2024 en Puebla2024 en Puebla

  La consejera presidenta del IEE, Blanca 
Yassahara Cruz adelantó que para hacer frente a 
la Jornada Electoral 2024 Puebla necesitará de 
mayores recursos, por ello es que a este mes se 
está elaborando un anteproyecto de presupuesto.

EL gobernador se EL gobernador se 
reune con la nueva reune con la nueva 
secretaria de secretaria de 
gobernacion Mgobernacion Mééxicoxico, , 
Luisa María AlcaldeLuisa María Alcalde

REGIONAL / PAG.10

Voraz incendio 
acabó con vivienda 
de Metlaltoyuca, en 
la Sierra Norte

  Trascendió que la vivienda está 
ubicada frente a la presidencia 
municipal, y se desconoce hasta el 
momento si hay personas heridas.
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ANGELOPOLITANAS

Eduardo Rivera será el candidato a gobernador de la oposición a Morena, 
por más cuesta arriba que esté el escenario actual, sólo no quiere con-
diciones y una de ellas es que no le impongan a Mario Riestra por la 
capital.
El presidente municipal de Puebla es el mejor posicionado de los aspi-
rantes de Va por México en el estado y eso le valdrá que los partidos 

unánimemente lo postulen, pero él acaba de dar una lista de otros políticos, 
hombres y mujeres, que pueden ser candidatos sólo que ninguno de ellos tiene 
la mínima posibilidad de ganar, Lalo sí.
El próximo lunes PAN-PRI-PRD definirán la fórmula para elegir a su candidato 
presidencial y se supone que habrá consulta abierta y respaldo de militantes 
a través de firmas. Algo similar podría aplicar en los estados, en Puebla será 
candidato de unidad y no hay otro más que Lalo Rivera.

Ayer, el aspirante a la presidencia por Morena, Ricardo Monreal Ávila, 
señaló que no dejará el partido si los resultados no le favorecen. 
Sobre la posibilidad de que en la encuesta interna de mediados de 
septiembre no sea favorecido, dijo que no tiene intención de irse 
por otro partido.  

“No voy a salir de Morena, voy a seguir luchando en Morena y no tengo 
ninguna intención de participar por ningún otro partido”, comentó. Sobre 

su futuro también agregó que una alternativa que tiene es continuar su vida 
en la academia como lo ha hecho en otros años.  
Ricardo Monreal es la primera “corcholata” que viene a Puebla, luego de que el 
pasado lunes 19 de junio iniciara formalmente el periodo para que los aspirantes 
de Morena a la presidencia de la República difundan sus proyectos en el país.  
Destacó que es importante que una vez se concluya la selección de candidato 
a la presidencia, en Puebla se establezcan mecanismos similares para dar 
certeza a los aspirantes locales. “Creo que Morena en Puebla va a tener que 
abrir a manera de un proceso innovador, un mecanismo similar”.

Se sabía, pero el martes el empresario José Chedraui Budib manifestó 
su interés de buscar la candidatura a la presidencia municipal de Puebla, 
al tiempo que dejó abierta la posibilidad de sumarse a Morena o cualquier 
otro partido para encabezar algún cargo en la jornada electoral de 2024.
El exdiputado local por el Revolucionario Institucional señaló que está 
trabajando con los ciudadanos para encabezar la candidatura a presidente 
municipal de la capital, pues consideró que “ya le toca”. Dejó abierta la 

posibilidad de sumarse a Morena o alguna otra fuerza política para encabezar 
alguna candidatura para el siguiente proceso electoral.
“Seguramente muchas personas, muchos colores y muchos partidos han hecho 
sus mediciones y tengo las mías, pero vamos a trabajar con los ciudadanos, 
vamos a trabajar con quienes se quieran sumar por una Puebla mejor. Pepe 
Chedraui transita en cualquier color”. Definitivo, con compromiso por Puebla 
no va.

El Consejo de la Judicatura del Poder Judicial del Estado informó que 
inició un Procedimiento de Responsabilidad Administrativa en contra 
de María Gabriela N., jueza civil de Cholula, por la probable comisión 
de faltas administrativas.
El Consejo ordenó la suspensión preventiva del cargo como juez 
primero de lo civil del Distrito Judicial de Cholula, que desempeñaba. 
Permitiendo que la probable responsable conserve su calidad de 

inocente y sin que la suspensión prejuzgue o anticipe responsabili-
dades administrativas, en conjunción a los criterios que ha adoptado 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Añadió que, con la finalidad de garantizar el interés de la sociedad en el ejer-
cicio debido de la función pública, es que ordenó la suspensión preventiva. 

El periodista y conductor poblano Nino Canún murió ayer a los 82 años. 
Él se abrió camino en la radio en 1980, participó en programas de la 
entonces cadena Imevisión, después dio un salto hacia la televisión 
con el noticiero Enlace, donde fungió como conductor.
El programa que impulsó su carrera fue “Y usted ¿qué opina?”, donde 
se debatía temas de todo tipo, como salud, medio ambiente, cultura, 
pero el que más llamó la atención del público fue el de ovnis.
En los últimos años Nino Canún adaptó Y usted ¿qué opina? para 
YouTube, actualmente su canal cuenta con 230 mil suscriptores y el 
último video que subió habla sobre las elecciones del Estado de México, 
donde el periodista apareció conectado a un tanque de oxígeno.
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BETIS AMPLÍA CONTRATO 
DE ANDRÉS GUARDADO PARA 
LA PRÓXIMA TEMPORADA
El Real Betis informó la extensión del contrato de Andrés 
Guardado para la próxima temporada, ahora como capitán

REDADA

FAMILIA DE ANTONIO GONZÁLEZ, 
INDÍGENA DESAPARECIDO POR 
PARAMILITARES, PIDE JUSTICIA A LA CIDH
Según la demanda, la desaparición de Antonio González se enmarca 
en un contexto de operaciones llevadas a cabo por grupos armados 
paramilitares que operaban en Chiapas desde 1995

NUEVAS TERAPIAS DAN MAYOR 
ESPERANZA A PACIENTES CON 
ESCLEROSIS MÚLTIPLE EN MÉXICO
México se convierte ahora en el quinto país en el mundo 
en contar con una inyección subcutánea para tratar la 
esclerosis múltiple

POWELL RECONOCE ANTE CONGRESO 
DE EE.UU. POSIBILIDAD DE MÁS 
SUBIDAS DE TASAS ESTE AÑO
El presidente de la Reserva Federal de EE.UU., Jerome Powell, 
dijo que el alza dependerá de los datos económicos en próxi-
mas semanas
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Reconoce SEP con Medalla 
“María del Carmen Millán” a 
docente y estudiante BUAP

Hay más puntos en la 
capital donde hubo tala 
despiadada, no sólo en 
el bulevar Serdán
Puebla, Pue. La Red Mexicana de 
Franquicias (RMF) lamentó la poda de 
árboles en diversos puntos de Puebla 
capital, por lo que exhortó a la contra-

-
bilidades correspondientes a los res-
ponsables de estos hechos, así como 
realizar un trabajo coordinado entre 
los colaboradores del departamento 
de parques y jardines y sus superio-
res, para evitar este tipo de acciones 
que laceran al medio ambiente.

Esto después de que la compañía 
Chirey pidió la autorización al ayunta-
miento de Puebla para talar los árbo-
les, el cual fue otorgado en mayo, sin 
embargo, se dijo que hubo un error 
por parte de un director de la depen-
dencia, al avalar la tala en un espacio 
privado, pues la zona era vía pública, 
lo que desencadenó el despido de dos 
funcionarios municipales.

El vicepresidente Roberto Esquivel 
Ruiseco, dijo que actualmente el país 
y el estado se encuentran con una 
ola de calor muy alta, la cual no se 
sentiría con la misma intensidad si 
los árboles hicieran su función, sin 
embargo, la autoridad ha otorgado 
los permisos para cortarlos y no para 
darles un corte estético.

Clamó que este tipo de permisos 
sean repetitivos de parte de la adminis-
tración municipal, sin bien reconoció que 
Myriam Arabian Couttolenc, secretaria 
de Medio Ambiente, aceptó el error, no 
se debe quedar así, pues importante la 
sanción a los responsables, pero sobre 
todo cuidar al medio ambiente.

“La verdad no se vale, han sido cri-
ticados distintos gobiernos de diver-
sos colores en distintas épocas, por 
el tema de la tala de árboles, no es 

-

vale, además de que no es el primero, 
estamos hablando de que hubo otros 
permisos, en el cual se daba exacta-
mente el mismo tema”, concluyó.

 ALMA MÉNDEZ

Por su trayectoria académica y por la parti-
cipación que tienen en proyectos de inves-

-
to social, la doctora Norma Leticia Ramírez 
Rosete, de la Facultad de Arquitectura, y 
Yael Itsuky Cortés Aparicio, de la Facultad 
de Ciencias Físico Matemáticas, recibieron la 
Medalla al Reconocimiento del Investigador 
Poblano “María del Carmen Millán” 2022, en 
las categorías de “investigador” y “estudian-
te”, respectivamente.

Esta distinción la otorga la SEP a través 
de la Comisión Estatal para la Planeación 
de la Educación Superior de Puebla (COE-
PES-Puebla) y su objetivo es estimular la 

-
lógico y humanístico, como evidencia del re-

en diversas áreas del conocimiento y que 
han realizado aportaciones a la sociedad.

REVALORIZAR LA IDENTIDAD, TRA-
DICIONES Y PATRIMONIO
La doctora Norma Leticia Ramírez Rosete 
centra su investigación en la gestión de pa-
trimonio cultural y desarrollo comunitario en 

valor cultural para conservar y preservar el 
patrimonio material e inmaterial, a través de 
procesos participativos. La intención es re-

-
diante prácticas, tradiciones, vocaciones y 

que pueden estar en riesgo de desaparecer.
Arquitecta de formación y doctora en 

Geografía, Urbanismo y Ordenación Territo-
rial por la Universidad de Valladolid, Espa-
ña, Norma Leticia Ramírez es miembro del 
Sistema Nacional de Investigadores, nivel I 

investigación en Brasil, Argentina, España, 
Cuba, Canadá y Colombia, para conocer es-
trategias y políticas de conservación y pre-
servación de la identidad cultural de sitios 
análogos a los que tiene México.

Actualmente forma parte del proyecto 
de desarrollo comunitario Casa Analco, en 

-
nández y Christian de la Torre y que además 
se vincula con barrios originarios del oriente 

de la ciudad, como Xonaca, La Luz y El Alto. 
Parte de las acciones que realiza facilitan a 
los alumnos de licenciatura y posgrado te-
ner prácticas de vinculación social, gracias 
a sus metodologías de acción participativa.

Por todo el trabajo que realiza bajo el res-
paldo de la BUAP, así como por otros méri-
tos académicos, fue acreedora a la Medalla 
al Reconocimiento del Investigador Poblano 
“María del Carmen Millán” 2022, con lo cual 

con la educación y la vinculación social.

PASIÓN POR LA INNOVACIÓN                          
Estudiante de Física Aplicada de la Facultad 
de Ciencias Físico Matemáticas (FCFM), Yael 
Itsuky Cortés Aparicio es un joven creativo e 
interesado en la innovación tecnológica. Por 
esta inquietud participa como coautor en 
cuatro solicitudes de patentes ante el IMPI, 
una solicitud de Modelo de utilidad, otra de 
Diseño industrial y una solicitud de patente 

-
más de realizar seis transferencias tecnoló-
gicas para la empresa poblana SoltecSciene 
S.A. de C.V.

-
cardo Agustín Serrano, de la FCFM, y Marco 
Antonio Morales Sánchez, de la Facultad de 
Ingeniería Química, con quien trabajó en el 
desarrollo de un cubreboca autolimpiable 
que elimina diferentes tipos de virus a tra-
vés de campos eléctricos, ocupando mate-
riales semiconductores e impresión en 3D.

De igual forma tiene colaboraciones con 
el doctor José Israel Rodríguez Mora, direc-
tor del Laboratorio de Investigación de Alta 
Tecnología y Desarrollo de Prototipos y Pa-
tentes, de la Facultad de Ingeniería, y con el 
doctor Rafael Cruz José, de la Preparatoria 
Alfonso Calderón Moreno, quien impulsó su 

Entre sus objetivos profesionales desta-
ca el interés que tiene por el liderazgo en 
equipos de empresas innovadoras de ma-
nufactura y diseño, aplicando habilidades 
de gestión y creatividad para optimizar pro-
cesos y calidad de productos. Así también, 
está interesado en colaborar en la creación 
de modelos de negocio y propiedad intelec-

tual, establecer alianzas estratégicas y de-
sarrollar habilidades en diseño, tecnología, 
productividad y protección industrial, para 
mantener a las empresas a la vanguardia.

Por estos méritos y por el impulso que 
brinda a otros jóvenes emprendedores, 
Yael Cortés Aparicio, en la categoría de 
estudiante, fue también reconocido con 
la Medalla al Reconocimiento del Investi-
gador Poblano “María del Carmen Millán” 

que egresan de esta institución.

VIVALES TIMAN A 
UNIVERSITARIOS DE LA 
BUAP, LOS EXHORTAN 
A NO DAR DATOS 
PERSONALES
Puebla, Pue. La Benemérita Universi-
dad Autónoma de Puebla (BUAP), aler-
tó a la comunidad universitaria a hacer 
caso omiso a llamadas de extorsión ins-
titucionales donde se piden depósitos o 
transferencias bancarias con el pretex-
to de brindar servicios de paquetería.

máxima casa de estudios señaló que 
en caso de que algún integrante de 

-
cina de la abogada general.

Recordemos que la institución ha 
sugerido registrar la hora y el número 
del cual se recibió la llamada.

Asimismo, pidió a la población es-
tudiantil no dar información, ni datos 
personales y sobre todo, no realizar 
depósitos bancarios a ninguna cuenta.

-
ritario que el estudiante, docente, 
investigador o trabajador administra-

-
lizar de forma inmediata para evitar 
dar información personal importante.

 ALMA MÉNDEZ
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Roban agua en Puebla 
a través de pozos sin 
permisos de Conagua
Puebla, Pue. Activistas denunciaron 
que en Puebla existen huachicoleo de 
agua, sobre todo en las subterránea, 
pues aseguran que existen pozos que 
no están registrados ante Conagua, 
ya que no existen permisos para ex-
traer el vital líquido sin el permiso de 
la Conagua.

Esto en el marco de la presentación 
del Grupo Promotor de la Contraloría 
Social del Agua, el cual debe asegu-
rar la transparencia, democracia y la 
buena administración del líquido vital 
en el municipio de Puebla.

En voz de María Eugenia Ochoa 
García, coordinadora del componente 
de Sistemas Municipales del proyecto 
e investigadora de la BUAP, aseguró 
que este tema se descubrió cuando 
surgió el socavón en el municipio de 
Juan C. Bonilla así como la empre-
sa Bonafont, pues ahí dijo se dieron 
cuenta que contaba con más pozos 
de los autorizados.

Es por ello, dijo, que se alertó pues 
no se explicaba de dónde sacaban las 
pipas más agua de la que se debía, 
además de que no había una regula-
ción de las pipas.

Esto nos lleva mencionó, a que con 
el tema de la privatización existen 
grandes cantidades de pipas de sacan 
el agua de pozos que no son regula-
dos por la autoridad.

Ante esto, recordó los desafíos que 
rodean la formación de una contralo-
ría ciudadana para el cuidado, la de-
fensa y el buen uso del agua, sobre 
todo con las políticas de privatización 
que prevalecen.  ALMA MÉNDEZ

SNTE Sección 23 y SEP se unen 
para avanzar en programas 
rezagados de promoción vertical

Puebla, Pue- José Luis González Morales, 
secretario general del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
Sección 23, se reunió con Isabel Merlo Ta-
lavera, secretaria de Educación en Puebla, 
con el objetivo de lograr avanzar en los 
procesos rezagados de promoción vertical.

Mediante sus redes sociales el líder sin-

dical señaló que, en coordinación con los 
maestros de las Instituciones Formadoras 
de Docentes, lograron que los procesos 
rezagados de promoción vertical se cul-
minarán, lo anterior, respetando los resul-
tados de cada Honorable Comisión Dicta-
minadora de las Instituciones Formadoras 
de Docentes.                     

González Morales, destacó que el diálo-
go entre las instituciones siempre garanti-
za el derecho.

Por último, el líder sindical reiteró ser 
garante de la defensa de los derechos de 
los agremiados, así como hacer valer cada 

-
nes de quienes representa.  ALMA MÉNDEZ

Sector restaurantero 
inaugura primer 
Torneo de Fútbol 7
Puebla, Pue- Con el objetivo de fo-
mentar la sana competencia, y pro-
mover una vida saludable, el sector 
restaurantero inauguró su primer 
Torneo de Fútbol 7, que tendrá lugar 
durante junio, julio y agosto.

El presidente de Canirac Puebla, 
Carlos Azomoza Alacio, inauguró el 
torneo, en compañía de Guillermo 
Antonio Iriarte González, director del 
Instituto Municipal del Deporte.

Azomoza Alacio agradeció a los 
restaurantes participantes, toda vez 
que, con este evento interno se fo-
mentará el compañerismo, el salario 
emocional y una vida saludable.

En tanto, el funcionario municipal 
dijo que, la ideología del Ayuntamien-
to de Puebla implica que las personas 
que practiquen un deporte, tienen 
menor posibilidad de incurrir en actos 
delincuenciales; por tanto, se apoyan 
todas las iniciativas que abonen a al-
guna disciplina deportiva.

En el torneo participan los res-
taurantes La Cúpula, El Patio de San 
Luis, Comal Cocina Local, Textilería, 
La Casa del Asado, McCarthy´s Iri-
sh Pub, Evangelina y Tacos Bagdad, 

-
bla.  ALMA MÉNDEZ

MUJERES PROMOCIONARÁN SUS PRODUCTOS 
EN LA FERIA DEL AUTOEMPLEO CONTIGO MUJER

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rive-
ra Pérez anunció la Feria del Autoempleo 
Contigo Mujer 2023 que se llevará a cabo 
el próximo 25 de junio en la plaza de la 
democracia, donde se ofertarán una di-
versidad de productos hechos por artesa-
nos a mano, esto en un horario de 9:00 
de la mañana a 6:00 de la tarde.

El alcalde comentó que la estrategia 

150 mil poblanas en temas como: em-

prendimiento, autodefensa, fortaleci-
miento familiar, prevención de la violencia 
entre otros.

Dijo que en la Feria participarán 40 
mujeres para promocionar los productos 
que aprendieron a elaborar gracias a los 
cursos impartidos por la Secretaría para 
la Igualdad Sustantiva y el Sistema Mu-
nicipal DIF.

Enfatizó que se promocionarán pro-
ductos bordados a mano como: camisas, 

carteras, bolsas y pulseras, además de 
artículos elaborados en madera, mármol 
y cerámica.

Mujeres promocionarán sus productos 
en la Feria del Autoempleo en la Plaza de 
la Democracia

Sumado a esto habrá serigrafía en pla-
yeras, tazas, gorras, piñatas, bisutería, 
salsas, encurtidos, velas, jabones arte-
sanales, repostería, panadería y muchas 
más.  SILVINO CUATE
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Policía vigila la zona de la 
prepa “Gabino Barreda” para 
evitar pleito con vándalos
Puebla, Pue. Después de una disputa en 
el bachillerato, Gabino Barreda, la titu-
lar de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC), aseguró que se generó 
coordinación con diferentes institucio-
nes educativas, para evitar este tipo de 
problemáticas. 

“Parte de nuestras pláticas es acercar 
a nuestros policías para poder fortalecer 
el patrullaje y sobre todo con los docen-
tes”, dijo. 

La funcionaria municipal explicó que 
es responsabilidad de la dependencia a 
su cargo, el hecho de generar tranqui-
lidad a los estudiantes en espacios pú-
blicos, sin embargo, las escuelas deben 

tener comunicación con el alumnado, 
para conocer las situaciones que podrían 
estar enfrentando. 

“Lo más importante de este tema es 
que traemos coordinación con los direc-
tores, estamos trabajando con diferentes 
instituciones, planteles educativos. Ellos 
tienen que trabajar con los papás, tienen 
que trabajar con todo el plantel de docen-
tes, administrativos y padres de familia y 
alumnado”, declaró.

Reconoció que es un trabajo complejo 
el atender las diferentes peticiones de se-
guridad, por parte de la escuela, por ello, 
se requiere la intervención de los padres 
de familia para conocer el escenario que 

están viendo el alumnado. 
“Es un trabajo complejo, estamos tra-

bajando con ellos, no es porque se haya 
dado esto, ya traemos un trabajo antici-
pado, incluso con el sindicato”, declaró. 

Cabe mencionar que el día de 14 de 
junio se difundió un video donde se de-
nunció que, presuntamente, hubo un 
enfrentamiento de alumno del Bachi-

bandas de las colonias Naciones Unidas 
y La Roma. 

Supuestamente, los alumnos estaban 
cansados de sufrir abusos por partes de las 
bandas aledañas, ya que, en repetidas oca-
siones, habían sido asaltados.  SILVINO CUATE

Reconocen 
aumento de 
casos de acoso 
laboral en el 
ayuntamiento 
de Puebla
Puebla, Pue. Los casos de quejas por 
acoso laboral al interior del Ayunta-
miento de Puebla crecieron 20 por 
ciento, según información de la titular 
de la Secretaría Sustantiva de Géne-
ro, Karina Romero Alcalá. 

Cabe mencionar que en el mes de 
marzo la funcionaria municipal infor-
mó que se contabilizaron 10 casos de 
acoso, para junio la cifra subió a 12, 
con ello se tiene un crecimiento del 
20 por ciento. 

“Nosotros estando bien en casa, 
vamos a estar bien afuera, entonces 
las capacitaciones son de manera 
permanente en todas las dependen-
cias, arrancamos desde el mes pasa-

La secretaria dijo que cada situa-
ción es diferente, por ello 6 de las 
denuncias se están llevando a cabo 
por parte de la Secretaría de Igualdad 
Sustantiva y otras 6 las tiene a su dis-
posición la Contraloría. 

“El tema de acoso hay dos depen-
dencias que recibíamos estas quejas 
o denuncias, tenemos 12, Contraloría 
tiene 6 y nosotros recibimos las otras 
6, quiero que sepan que de manera 
permanente desde hace dos meses 
estamos trabajando con todas y cada 
una de las dependencias”, declaró. 

Cuestionada sobre si los servidores 
públicos acusados siguen laborando, 
la secretaria dijo que solamente serán 
removidos del cargo, una vez que se 
haya comprobado su culpabilidad. 

“Los procesos son distintos, algu-
nos de ellos siguen yendo a la Secre-
taría, algunos siguen tomando ase-
soría psicológica, asesorías legales, 
cada uno tiene una causa diferente”, 

 SILVINO CUATE

AMBULANTES PUEDEN IR A INSTALARSE Y TRABAJAR 
A MERCADOS DE LA CAPITAL QUE TENGAN ESPACIOS
Puebla, Pue. El presidente Eduardo Ri-
vera Pérez reconoció que hay espacios 
vacíos en algunos mercados municipa-
les, y una de las opciones, es que los 
vendedores ambulantes utilicen estos 
lugares, además, aseguró que se bus-
ca mejorar las condiciones de estos 
inmuebles, por ello, se hará una inver-
sión de 20 millones de pesos.

“Estamos trabajando desde la regu-
larización y el mantenimiento, la lim-
pieza la higiene, los servicios básicos 
que estos tienen que tener, eso lo lo-
gramos, si lo mantenemos, pero ne-
cesitamos hacer más, y por supuesto 
este año invertiremos algún recurso 
para poder apoyar más a los merca-
dos”, dijo.

El alcalde reconoció que es una si-
tuación compleja el mejoramiento de 
estos espacios de comercio, y para te-
ner condiciones óptimas se necesita la 
cooperación del pago correspondiente 

de los locatarios.
“Es un tema complejo. Necesitamos 

seguir haciendo este esfuerzo en con-

junto entre los locatarios y el gobierno 
de la ciudad (...) nosotros hemos insis-
tido también dentro del ordenamiento 

del ambulantaje de la ciudad, que esos 
espacios puedan ser ocupados para la 
venta”,, refirió.

Rivera Pérez dijo que por parte del 
Ayuntamiento hay disponibilidad para 
hacer una inversión de 20 millones de 
pesos, sin embargo, cada vendedor tie-
ne que hacer el mantenimiento que le 
corresponde.

“Ellos tiene que pagar derechos a la 
ciudad, el pago promedio de los mer-
cados de los derechos asciende apro-
ximadamente de un 15 o 20 por ciento 
promedio, cuando el pago del predial 
está por arriba del 50 a 55, o 60 por 
ciento, en el caso de los mercados es 
mucho menor”, declaró.  SILVINO CUATE
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Nacho Mier llama a sacar a los 
malos gobiernos que no sirven

El ayuntamiento de Puebla 
cobra por todo, pero esos 
recursos no regresan en 
servicios a las colonias
 

“Debemos estar organizados porque se 
tiene que invertir la pirámide del poder; 
que el pueblo mande, que ustedes dirijan, 
planeen y evalúen el trabajo del gobierno 

hagamos nuestro trabajo. Tenemos que 
sacar a los malos gobiernos porque no 
sirven, porque no funcionan”, así lo desta-
có el coordinador del grupo parlamentario 
de Morena en la Cámara de Diputados, 
Nacho Mier. 

El legislador morenista señaló que el 
gobierno municipal de Puebla recibe mu-
cho dinero y cobra a los ciudadanos servi-
cios que nunca ha dado “están cobrando 
por la recolección de la basura pero no 
pasa el camión, les cobran por el predial 
aunque no tienen ni una banqueta, ni 
drenaje; pagan por el agua que no tienen 
y luego si quieren ir al centro y estacio-
narse ahora ya pagan por la vía pública”. 

Ante cientos de vecinos de El Encinar, 
al oriente de la ciudad capital, Nacho Mier 
dijo que debe existir fraternidad y solida-
ridad de los gobiernos para que los más 
necesitados reciban mayores apoyos; no 
es un favor pues es dinero del pueblo que 
se recauda a través de los impuestos. 

“12 millones de adultos mayores hoy 
reciben una pensión y son mexicanas y 
mexicanos que nos dieron no sólo la vida, 
sino la posibilidad de tener este maravi-
lloso país, o qué me dicen de los 11 mi-
llones de jóvenes que ahora ya tienen el 
derecho a seguir estudiando con su beca 
Benito Juárez”, detalló el también Presi-
dente de la Junta de Coordinación Políti-
ca, Nacho Mier.

Dejó en claro que el Instituto Mexicano 
para la Transformación de la Vida Públi-
ca ofrece la opción de organizarnos como 
sociedad para atacar los problemas de 
todos, pero de manera unida y fraterna 
ante los malos gobiernos y las injusticias, 
además de lograr que la voz de las muje-

res y hombres sean escuchadas. 
“Que vean que en Puebla somos más 

la gente buena y que se escuche que so-
mos más las mexicanas y los mexicanos 
que estamos comprometidos porque este 
país cambie, que sea un país más justo, 
más igualitario y que el dinero público sea 
para el pueblo y no para unos cuantos 
corruptos que utilizan los cargos para lu-
crar y para llenar sus bolsillos”, aseveró 
Nacho Mier.

MIER ASEGURA QUE SU CONVICCIÓN 
ESTÁ CON MORENA; APOYARÁ MÉTODO 
DE SELECCIÓN INTERNA
El coordinador del Grupo Parlamentario 
de Morena, Ignacio Mier Velazco, asegu-
ró que su convicción es con el Movimiento 
de Regeneración Nacional y en correspon-
dencia apoyará el método de elección para 
elegir a los coordinadores estatales para la 
Defensa de la Cuarta Transformación.

Puntualizó que en los próximos 120 

los gobiernos estatales y será cuando las 
encuestas tengan validez. Por ello, “yo no 

Señaló que en tiempos de calor a “los 
políticos que se aceleran y se ponen ner-
viosos, se les recomienda siempre que se 

pongan una bolsa de hielo en la cabeza y 
ahorita tendría dos propósitos: bajarle al 
calor, producto del tiempo que estamos vi-
viendo, y bajarle a la temperatura política”.

por respeto al Movimiento de Regenera-
ción Nacional y al partido porque es el 
“instrumento electoral y el único método 
y procedimiento democrático que tiene 
Morena para elegir a sus coordinadores a 
través de la encuesta”.

Recordó que, para llegar a la etapa de 
organización, fueron años de trabajo y 

-
tad soberana del pueblo y “no puede ser 
solo la ambición personal, el deseo legíti-
mo de alcanzar una posición, lo que lleve 
a dar al traste a todo lo que costó mucho 
esfuerzo a muchísima gente”.

Además, el líder parlamentario subrayó 
que la decisión es de todos, tanto militantes 
de Morena como simpatizantes de la coali-
ción e integrantes del Movimiento de Re-
generación Nacional y la población abierta.

Por ello, reiteró que este tipo de me-
diciones “no las voy a dar a conocer ni 

momento en que aplique el partido la en-
cuesta y conforme a los tiempos que se-
ñala el Consejo Nacional”.  REDACCIÓN

Será el Comité 
Ejecutivo Nacional 
de Morena quien 
decida el ingreso de 
perfiles externos
Puebla, Pue. Mientras el ex diputado 
local, José Chedraui Budib no mani-

Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) su intención de ingresar a 

-
didatura en los comicios del 2024, el 
partido no tiene por qué adelantarse 
en analizar si lo rechazaría o no.

Así lo aclaró la dirigente estatal 
del partido, Olga Lucía Romero Gar-
ci-Crespo al precisar que el ingreso de 
Pepe Chedraui no depende de la es-
fera local, sino de la comisión de eva-
luación del Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) de Morena.

La morenista recordó que meses 
atrás se habló del supuesto interés 
del ex gobernador Antonio Gali Fa-
yad de sumarse a Morena, pero este 
anunció nunca se materializó dentro 
del partido guinda por lo que sigue en 
duda si realmente existió alguna vez 
esa intención.

Ahora dijo, Olga Lucía, es mejor es-

externen de manera formal si tienen 
la intención de ingresar a la 4T para 
que entonces sea el partido nacional 
el que decida si lo recibe o no.

-
draui como lo que pasó con Tony Gali 
hace tiempo, que no hubo ese acerca-
miento, sin embargo, sí hubo muchas 
notas al respecto, entonces hasta que 
no se llegue a ese momento realmen-
te y que llegará a suceder se tendrá 
que evaluar y tomar las decisiones”. 

 AURELIA NAVARRO

NO LE ALCANZA AL IEE, QUIERE MÁS RECURSOS 
PARA ORGANIZAR LAS ELECCIONES 2024 EN PUEBLA

Puebla, Pue. La consejera presi-
denta del Instituto Estatal Electo-

García adelantó que para hacer 
frente a la Jornada Electoral 
2024 Puebla necesitará de ma-
yores recursos, por ello es que a 

este mes se está elaborando un 
anteproyecto de presupuesto.

Explicó que este 20 de junio 
sostuvo una reunión con el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 
para dar curso a la homologa-
ción del Calendario Electoral, 

fechas de inicio y conclusión de 
campañas, precampañas, entre 
otros aspectos.

Así como los plazos para el re-
gistro de candidatos postulados 
por un partido político, por alian-
za, coalición, independientes o 
ciudadanos, agregó que a partir 
de esto es como el órgano nacio-
nal da las directrices que la Junta 
Local deberá seguir para el 2024. 

Indicó que al cierre del 2023 es 
como ambos órganos electorales 

-
les para evaluar números y saber 
cuánto se podría necesitar para 
la instalación que al menos en el 

estado de Puebla se tendrán que 
hacer con 26 Consejos Distritales, 
y 217 Consejos Municipales.

En esa medida, precisó que, 
“a nosotros nos piden las sedes 
para estos consejos, pero tam-
bién los tenemos que equipar, 
necesitamos inmobiliario, com-
putadoras, por ello es que si va 
hacer importante contar con re-
cursos necesarios”.

Cabe hacer mención que este 

acudió al Congreso local para la en-
trega de Declaratoria del 12vo Par-
lamento de las Niñas y los Niños de 
México, el cual está integrado por 
15 infantes.  AURELIA NAVARRO
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Ricardo Monreal pidió en Puebla que 
gobernadores no metan la mano en 
designación de corcholata presidencial

YA EMPIECEN A DESPINTAR BARDAS, PIDIÓ 
MORENA A LOS ASPIRANTES Y SIMPATIZANTES

Morena dará premios 
de consolación a 
quienes no sean 
coordinadores de 
Comités de Defensa
Puebla, Pue- Desde líderes de las 
bancadas dentro de la Cámara de 
Diputados y Senado hasta secreta-
rios de estado serán los premios de 
consolación que el partido Movimien-
to Regeneración Nacional (Morena) 
dará a quienes no logren obtener el 
título de “coordinador de los Comités 
de Defensa de la Cuarta Transforma-
ción”.

Estando en Puebla capital, el as-
pirante presidencial para los comi-
cios del 2024, Ricardo Monreal Ávila 
enlistó parte de los acuerdos que se 
tuvieron durante la realización del 
Consejo Nacional Político de Morena 

y lineamientos para la convocatoria 
interna del partido.

Dijo, que, quien quede en segun-
do lugar de preferencias dentro del 

elegir para estar a la cabeza, ya sea 
de la bancada de Morena en el Cá-
mara de Diputados o del propio Se-
nado de la República.

Monreal detalló que para quien 
quede en cuarto lugar tendrá la po-
sibilidad de incorporarse en las listas 
plurinominales.

Al igual que quienes queden en 
quinto y sexto lugar tendrán el mis-
mo espacio, pero dentro de su par-
tido, es decir, por aquellos que son 
militantes del Partido del Trabajo y 
del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico (PVEM).

“Esto fue lo que se acordó (…) en 
la reunión extraordinaria del Consejo 
Político Nacional. El primer lugar es 
ser el coordinador o coordinadora, 
segundo lugar, ser líderes de las ban-
cadas de Morena o bien secretarios 
de estado”, citó.

A partir de que las “corcholatas 
presidenciales” iniciaron este 19 de 
junio las giras políticas por el interior 
del país, Ricardo Monreal es el pri-
mero que en su tercer día de activis-
mo piso tierra poblana.

De acuerdo con el Partido del Tra-
bajo, se prevé que Gerardo Fernán-
dez Noroña estará este jueves en 
Puebla capital, y se prevé que antes 
de que concluya esta gira presencial 
estén en la entidad Claudia Shein-
baum así como Adán Augusto López. 

 AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Durante su visita a Puebla, 
el senador con licencia, Ricardo Monreal 
Ávila sostuvo que asumirá los resultados 

Presidencia de México bajo las siglas del 
partido Movimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena) para los comicios del 2024.  

Precisó que al igual que el resto de la 
-

dó dentro del Consejo Político Nacional de 
Morena, y así honrará su postura de se-
guir dentro del partido guinda, aunque no 
se vea favorecido con los resultados de 

que está desarrollando el partido.      

que en ese momento se aprobaron, una 
de ellas era la medición mediante 5 en-
cuestas para el coordinador nacional de 
los comités para la defensa de la transfor-

-
rar mi palabra. Me mantendré en Morena, 
lucharé en Morena y asumiré el resultado 
de Morena que surja en esas cinco en-
cuestas”, reiteró.

A tiempo, Monreal Ávila hizo un llama-

do a los gobernadores como el de la enti-
dad a dejar de lado la simpatía que tiene 
hacia uno de los aspirantes presidencia-
les, para que exista igualdad de compe-

el Coordinador Nacional en Defensa de la 
Cuarta Transformación.

Reconoció que la unidad es una de 
las características que el partido Morena 
debe mantener presente de lo contrario 

-
dría poner en riesgo el objetivo.

En ese sentido, Ricardo Monreal des-
cartó que dentro del partido guinda exis-

ta o se llegue a dar a lo largo de estos 
más de 70 días de giras políticas alguno 
escenario que pudiera afectar el triunfo 
electoral que se tendrá en los comicios 
del 2024.

“Tengo una impresión positiva de él –
Sergio Salomón Céspedes Peregrina-, no 

haya tomado, simplemente haré mi tra-
bajo. (…) yo creo que la unidad es indis-

que sea, nos pone en riesgo, pero no creo 

mecanismo que se está llevando acabo”.
Ricardo Monreal precisó que Puebla es 

el tercer estado del interior del país que 
visita como parte de la gira política que 
los aspirantes presidenciales están rea-
lizando como parte del proceso interno 
que el partido Morena autorizó.

Indicó que además de la cercanía con 
la prensa local, a lo largo del día estará 
entablando mesas de dialogo con el sec-
tor empresarial, una asamblea informati-
va, entre otras actividades relacionadas 
con su aspiración presidencial. 

    AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. La dirigente estatal del par-
tido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), Olga Lucia Romero Garci-Cres-
po pidió a los aspirantes, simpatizantes o 
militantes que inicien con el retiro de la 
pinta política de bardas para que exista 
piso parejo entre los aspirantes a la can-
didatura a la gubernatura de Puebla.

Indicó que no se tiene porque esperar 
a que entre en vigor el decreto de san-
cionar esta pinta política de infraestruc-
tura urbana, cuando se está a tiempo de 
iniciar con el borrado de muros para que 
una vez que arranque a mediados de sep-
tiembre o principios de octubre el proceso 
interno de selección a candidato a la gu-
bernatura se llegue con esta igualdad de 
condiciones entre los interesados.    

Romero Garci-Crespo junto al secreta-
rio general del partido, Agustín Guerrero 
Castillo, manifestaron que sin duda parte 
del método que se está utilizando para la 

selección de candidato presidencial se ten-

candidata a la gubernatura de Puebla.
Sin embargo, aclararon que aún se des-

conoce si dentro de estos ajustes pudiera 
haber algún recurso económico para que 
los aspirantes locales puedan hacer sus 
giras políticas tal como lo están haciendo 
los nacionales.

“El 6 de septiembre tendremos los re-
sultados de las encuestas nacionales, no-
sotros estamos tomando en cuenta que 
después empezará el proceso para nues-
tro coordinador o coordinadora estatal. 
Será a mediados de septiembre o prin-
cipios de octubre que iniciará el proceso 
local”, citó Romero Garci-Crespo.

que siempre han reconocido los partidos 
aliados con los que han hecho coalición, 
pero en lo local estarán a la espera de 
cualquier decisión que se tome en el co-

mité nacional.
“Nosotros si somos respetuosos de 

ellos, creo que la alianza es importante y 
nos fortalece, trabajar en unidad es más 
importante, aunque no es una decisión 
que se toma en lo local, somos respetuo-
sos de ellos, hemos sido partidos aliados 
desde un principio”.

De los aspirantes a la alcaldía de Puebla, 
la líder morenista solo resumió que la lista 
de interesados, superan los 15 nombres.

SANCIONES HASTA QUE HAYA DECRETO
La presidenta del Instituto Estatal Electo-
ral (IEE), Blanca Yassahara Cruz García, 
dijo que a partir de que se conozca el 
contenido del Decreto estatal que sancio-
nará la pinta política de bardas el órgano 
hará los ajustes para dar curso a esta dis-
posición.

Reconoció que estará revisando el do-
cumento con precisión para conocer a 
qué estará obligado el IEE, además por-
que funcionará como una directriz para 
saber en qué dirección se debe actuar 
contra esta práctica alentada.  

“Una facultad del Poder Ejecutivo del 
estado es emitir un Decreto, estaremos 
atentos a que se emita en este tema, 
para poder revisar puntualmente y ver a 
qué nos obliga como instituto”.

En este sentido, Yassahara Cruz García, 
se abstuvo de dar números sobre cuántas 
denuncias o quejas por pinta política ade-
lantada han sido presentadas en Puebla.

Indicó que “son muchas las denuncias” 
que desde el año pasado ha recibido el 
IEE sobre actos anticipados de campaña. 

 AURELIA NAVARRO
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Otro camión de carga 
es atracado por sujetos 
armados en Texmelucan

San Martín Texmelucan, Pue- Durante la 
mañana de este miércoles, se registró 
otro robo a transporte de carga, luego de 
que sujetos armados se llevaron un ca-
mión con productos de limpieza que cir-
culaba sobre el Libramiento Carretero a 
San Juan Tuxco.

El robo fue presenciado por conduc-
tores que circulaban por esta vía de co-

municación, e indicaron que el atraco a 
camiones es el pan de cada día, pues en 
los últimos días se han registrado al me-
nos una docena de asaltos en el tramo 
referido.

La unidad robada es un camión color 
verde, el cual iba cargado con productos 
de limpieza, y fue interceptado por varios 
sujetos armados, quienes lo llevaron so-

bre el mismo Libramiento y hasta el mo-
mento no se ha ubicado.

Cabe recalcar que, hay días que repor-
tan hasta dos robos en el tramo de San 
Jerónimo Tianguismanalco a Texmelucan, 
sin embargo, las autoridades municipales 
y estatales brillan por su ausencia y a la 
fecha no han dado con las bandas delin-
cuenciales.  CAROLINA GALINDO

ARTURO APROVECHABA CUANDO SE DORMÍA SU 
PAREJA PARA ABUSAR DE SU HIJASTRA DE 10 AÑOS

La Fiscalía General del Estado de Pue-
bla obtuvo en audiencia de juicio oral, 
fallo condenatorio contra José Arturo 
N. quien fue hallado penalmente res-
ponsable del delito de violación equi-
parada.

De acuerdo con la investigación, en 
los meses de agosto y septiembre de 
2016, en el interior de un domicilio de 
la colonia Unidad Satélite Magisterial, 
José Arturo N. atacó sexualmente a la 
hija de su pareja sentimental de enton-
ces 10 años de edad. El hoy sentencia-
do aprovechaba que la madre y her-
manos de la víctima se dormían para 
dirigirse con la menor de edad.

Por lo anterior, la Fiscalía de Puebla 
ejercitó acción penal en su contra y 
realizó actos de investigación para es-
clarecer el hecho.

Con las pruebas que la Fiscalía obtu-
vo y sustentó, el 17 de mayo de 2023 
en audiencia de individualización, la 
autoridad judicial impuso una pena de 
20 años de prisión en contra de José 
Arturo N., el pago de una multa y la 
reparación del daño moral. 

            REDACCIÓN

Alberto pasará 13 
años en prisión por 
matar a un hombre 
en San Baltazar
Derivado de las pruebas aportadas por la 
Fiscalía General del Estado de Puebla, la 
autoridad judicial dictó sentencia de 13 
años de prisión contra José Alberto N., 
responsable del delito de homicidio sim-
ple intencional doloso.

Se acreditó que el 28 de octubre de 
2018 en la Junta Auxiliar de San Balta-
zar Campeche de la capital poblana, un 
ciudadano sufrió un ataque por parte 
del hoy sentenciado quien lo golpeó, 
ocasionándole la pérdida de la vida.

José Alberto N. fue detenido por el 
sobrino del occiso y otras personas 
quienes lo entregaron a elementos de 
la Policía Municipal, en tanto, la Fisca-
lía de Puebla obtuvo su vinculación a 
proceso con medida cautelar de prisión 

Tras practicar diversos actos de in-
vestigación y desarrollado el proceso, 
el 13 de junio de 2023, el Juez de Con-
trol condenó al acusado a 13 años de 
prisión, al pago de reparación de daño 
por la cantidad de 80 mil 600 pesos e 
indemnización equivalente a 96 mil 720 
pesos.  REDACCIÓN

Ayuntamiento de 
Atlixco acerca servicios 
a la población
Atlixco, Pue. El Ayuntamiento de Atlix-
co habilitó una caja de cobro universal 

la atención, acercar y agilizar el pago 
derivado por servicios que ofrece la co-
muna a los atlixquenses.

La nueva Caja Universal de Tesorería 
se ubica en la planta baja del Palacio 
Municipal de Atlixco con un horario de 
atención de lunes a viernes de 8:00 de 
la mañana a 03:30 de la tarde.

Ayuntamiento de Atlixco, cobro uni-
versal, palacio municipal de Atlixco, 
Ariadna Ayala

Con esta acción, los contribuyentes 
tendrán un lugar cercano en la zona 
Centro para realizar pagos de: Pre-
dial, Servicio de Panteones, Mercados, 
Protección Civil, Secretaria del Ayunta-
miento, Desarrollo Urbano, así como 

-
ra, entre otros más.  PAOLA AROCHE
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Voraz incendio acabó con 
vivienda de Metlaltoyuca, 
en la Sierra Norte

Francisco Z. Mena, Pue. La madrugada de 
ayer miércoles un incendio acabó con una 
vivienda ubicada en el centro de la pobla-
ción Metlaltoyuca.

-
pendió el suministro de energía eléctrica 

en varias calles de la población antes ci-
tada por el temor de que el fuego se pro-
pague a otras viviendas cercanas.

Trascendió que la vivienda está ubicada fren-
te a la presidencia municipal, y se desconoce 
hasta el momento si hay personas heridas.

Vecinos cercanos a la vivienda están 
haciendo todo lo posible para sofocar las 
llamas utilizando cubetas con agua ya 
que el municipio no cuenta con Bomberos 

      ADÁN GONZÁLEZ

Infección en los ojos 
provoca ola de calor 
en Serdán; incrementa 
compra de sueros y 
bloqueadores
Serdán, Pue. José, encargado de far-
macia en Ciudad Serdán, dio a conocer 
que los sueros para hidratarse, gotas 
oftalmológicas y bloqueador  son uno 
de los artículos que más está vendien-
do en esta temporada de calor.

Le ha tocado ver a algunos pacientes 

-
cientes de diferentes edades desde los 
más pequeños hasta adultos.

Por otro lado, incrementa la venta de 
aguas frescas helados, nieves y paletas 
para refrescarse en esta fuerte ola de 
calor en el país.

Otra manera de protegerse las per-
sonas del sol es usar sombreros, som-
brillas, ropa fresca y de manga larga.

 LUZ MARIA ZAYAS
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aunque se trata de un entorno aún 
en construcción, es mucho lo que 
Organon ha hecho por desarrollar 
una cultura única y segura para sus 
empleadas y empleados, en parti-
cular para la comunidad LGBTQ+. 

"Es un hecho que Organon ha avan-
zado cuando se trata de inclusión en 
los espacios de trabajo. No obstante, 
la meta final parece desdibujada y los 
pasos a tomar para navegar en una 
cultura segura para todas las perso-
nas no siempre parecen tan claros", 
considera Erik Bakker, líder del Comi-
té de Diversidad, Equidad, Inclusión y 

Pertenencia y único director abierta-
mente LGBTQ+ en México.

Sin embargo, las causas de la dis-
criminación y violencia por orien-
tación sexual e identidad de género 
son estructurales y hay que comba-
tirlas como tal, retomando y anali-
zando datos del mismo entorno que 
nos rodea.

Bajo este contexto, Organon reali-
zó una encuesta en octubre de 2021, 
con el apoyo de un tercero (ADIL), en-
tre sus empleadas y empleados de la 
planta de manufactura en Xochimil-
co, su fuerza de ventas que reside en 
casi todos los estados de la república y 
sus oficinas corporativas en San Jeró-
nimo. El desafío era entender el tama-
ño de la comunidad LGBTQ+, el perfil 
(etario, étnico, socioeconómico y fa-
miliar) de los empleados y empleadas, 
sus necesidades y preocupaciones, e 
identificar si existen casos de discri-
minación o acoso. 

Con base en estos datos, se toma-
ron acciones para crear espacios de 
trabajo aún más seguros. Esta en-
cuesta arrojó que 13.5 por ciento de 
los empleados y empleadas se identi-
ficaban como personas LGBTQ+ y, a 
la vez, cuatro de cada diez empleados 
se oponían a las uniones o parejas del 
mismo género. Sin embargo, 2.1 por 
ciento de las personas LGBTQ+ perci-
ben que el “salir del clóset” limita su 
carrera profesional. También reveló 
casos de discriminación y acoso hacia 
miembros de la  comunidad LGBTQ+.

Esto detonó acciones inmediatas, 
así como el desarrollo de una estrate-
gia de diversidad, equidad, inclusión 
y pertenencia, y la creación de cinco 

“Employee Resource Groups” o equi-
pos a los cuales se unen los emplea-
dos y empleadas de manera volunta-
ria, incluyendo uno que reagrupa a 
integrantes y personas aliadas de la 
comunidad LGBTQ+: Pride.

OBSERVAR PARA ACTUAR. 
Organon monitorea continuamente 
cómo se viven la cultura y valores entre 
sus colaboradores.

¿Te imaginas que existiera 
un trabajo donde puedas 
sentir que sí perteneces, 

sin importar tu orientación 
sexual, tu expresión o 

identidad de género, tu 
edad o tu color de piel? 

El desafío es visibilizar y sensibilizar a todas 
y todos los empleados sobre los derechos de 

la comunidad LGBTQ+ e impulsar una cultura 
incluyente.ORGANON, 

INCLUSIÓN 
LABORAL 

Y ESPACIOS 
SEGUROS

LGBTQ+
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Fomentar nuevos 
comportamientos
ALGUNAS DE LAS ACCIONES DE ESTE 
último grupo han sido significativas 
para visibilizar y sensibilizar a todas 
y todos los empleados sobre los dere-
chos de la comunidad LGBTQ+, la di-
versidad de esta comunidad, así como 
detonar conversaciones difíciles y 
alianzas con organizaciones de la so-
ciedad civil como Casa Frida, All Out 
y PrideConnection, entre otros, con 
el fin de fomentar nuevos comporta-
mientos y una cultura incluyente.

Las alianza con Casa Frida ha sido 
de las más estrechas, organización 
dedicada a la protección y acompa-
ñamiento de las personas de la co-

Se inició con apo-
yos económicos para sus refugios en 
Iztapalapa, en la Ciudad de México, y 
en Tapachula, Chiapas, y que se está 
reforzando con la implementación 
del Programa Contrata LGBT+, que 
busca dar oportunidades laborales 
en Organon para las usuarias y usua-
rios de Casa Frida, así como ofrecer 
capacitación por parte del equipo de 
atracción de talento de la compañía. 

Recientemente, un primer usua-
rio se integró al equipo de la planta 
de manufactura en Xochimilco, lo 
cual detonó cambios y adaptaciones 
de procesos, de cultura y de infraes-
tructura en dichas instalaciones. 
Esta alianza ha ido más allá, y unien-
do sus visiones y objetivos, Organon 
y Casa Frida buscaron impulsar un 

proyecto de planificación familiar 
para la comunidad LGBTQ+, princi-
palmente para población migrante 
que, debido a la violencia sistémica, 
tienen menor acceso a servicios y so-
luciones de salud. 

Este contexto ha dado como resul-
tado la suma de esfuerzos de Direct 
Relief y otros organismos internacio-
nales para hacer llegar métodos an-
ticonceptivos a estas personas y, de 
esta forma, puedan vivir ejerciendo 
sus derechos libremente.

Además del involucramiento de 
las personas que laboran en las em-
presas, es necesario monitorear con-
tinuamente cómo se viven la cultu-
ra, sus valores. Por ello, en mayo de 
2023 se volvió a correr la encuesta 
de diversidad para medir avances o 
identificar cambios que deban ser 
implementados.

Algunos indicadores relevantes 
y que muestran algunos temas que 
se deben poner sobre la mesa para 
robustecer la estrategia de diversi-

dad e inclusión fueron que: 11.8 por 
ciento de las personas encuestadas 
no está de acuerdo con que una 
persona del mismo sexo pueda con-
traer matrimonio; y 7.8 por ciento 
dijeron que no se sentirían cómo-
das al convivir con una persona ho-
mosexual o trans.

Y aunque en cifras puede parecer 
menor el impacto, estos resultados 
reflejan que siguen existiendo sesgos 
y prejuicios que deben ser atendidos 
a través de tácticas de sensibilización 
y educación para romper tabúes que 
nos atan a conductas y patrones vio-
lentos y de discriminación.

Para poder cambiar la cultura es 
necesario reconocer que se trata de 
un viaje no lineal y que es indispen-
sable detenerse cuando sea necesa-
rio para escuchar la voz de quienes 
están dentro de estos entornos y, así, 
estar cada vez más cerca del objeti-
vo final: que todas y todos sientan 
que son parte de un espacio de tra-
bajo seguro. 

PERSEVERANTE. Aún hace falta camino 

en crear una cultura única y segura para sus 
empleadas y empleados.

Cuando se planta la semilla de la 
diversidad e inclusión dentro de las 
empresas, se requiere mantenimiento y, 
sobre todo, involucramiento activo de las 
personas que laboran en ellas.
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E l gobierno del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
autorizó un pago por 6 millo-
nes 472 mil 800 dólares a una 
empresa que forma parte de la 

presunta red de corrupción de Genaro 
García Luna, exsecretario de Seguridad 
Pública federal encarcelado en Estados 
Unidos por delitos relacionados con nar-

De acuerdo con documentos a los que 
tuvo acceso Animal Político, se trata de 
un último pago equivalente a 125 millo-
nes 442 mil 864 pesos por un contrato 
celebrado con la empresa Nunvak Inc, 
bajo el esquema de “transferencias para 

Sin embargo, ese dinero no fue trans-
ferido directamente a esta empresa, sino 
que fue dirigido —mediante una “cesión 
de derechos de cobro”— a la empresa 
Gull Holding Enterprises Inc, a una cuen-

-
ñía no participa de ninguna forma en el 

Ambas empresas están en la carpe-
ta de investigación por la cual un juez 
federal otorgó en abril una orden de 
aprehensión a la Fiscalía General de la 
República (FGR) en contra de 61 perso-
nas vinculadas con delitos de peculado, 
operaciones con recursos de proceden-

En dicha carpeta, a la que también 
tuvo acceso este medio, la FGR mencio-
na a los empresarios Jonathan Alexis y 
Mauricio Samuel Weinberg, así como a 
diversos funcionarios y particulares, por 
presuntamente coludirse para “saquear 
los recursos públicos” de diversas cárce-

recursos ilícitos a empresas controladas 
por Genaro ‘G’, sus socios y cómplices, 
tanto de sector público como del priva-
do, a través de 10 contratos ilícitos, por 
la suma de 5 mil 112 millones de pesos, 
que fueron sustraídos a través de diver-
sas triangulaciones criminales a nivel 
internacional”, informó la FGR el 22 de 

El pago autorizado por este gobier-
no a Nunvak Inc es por el contrato 
“Suministro, instalación, capacitación 
y puesta en marcha del equipamiento 
tecnológico especializado de control y 
supervisión para el Centro Federal de 
Readaptación Social Hermosillo, Sono-

El pasado 1 de junio, la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) mencionó 
este contrato en una tarjeta informativa, 
como parte de los 10 contratos que dos 
instancias federales —la extinta Policía 
Federal y el Órgano Administrativo Des-
concentrado Prevención y Readaptación 
Social (OADPRS)— suscribieron del 1 de 
diciembre de 2006 al 30 de noviembre 
de 2012 “con empresas involucradas en 
el entramado de García Luna, con un 
monto total erogado de $225,212,904 

Sin embargo, la UIF omitió señalar 

-
res se realizó en diciembre de 2019, un 
año después de que el presidente López 
Obrador llegó al poder y cuando Alfonso 
Durazo, hoy gobernador de Sonora, era 

LA CONTRATACIÓN Y EL PAGO
De acuerdo con la UIF, el 27 de julio de 
2012 el general Eduardo Enrique Gó-
mez García, entonces comisionado del 
OADPRS, firmó el contrato en cuestión 
con Nunvak Inc para realizar escucha 
y video en áreas restringidas del penal 

operación fue de 21 millones 576 mil 

Según la solicitud de orden de apre-
hensión, el funcionario responsable de 

-
plimiento del contrato fue Gonzalo Villa-
rreal Guerra, coordinador de los centros 
federales durante el sexenio de Felipe 
Calderón (2006-2012) y quien en enero 
de 2022 fue imputado por la FGR, junto 
con otros exfuncionarios, por asociación 
delictuosa y uso indebido de atribuciones 

El pago total del contrato quedó es-

entrega de los equipos, 10% a la ins-

El vencimiento original del contrato fue 

De acuerdo con una relación de con-
tratos y facturas emitidas por Nunvak 

millones de dólares fue emitida el 7 de 
septiembre de 2012, aún durante el se-
xenio de Calderón, mientras que la se-

fueron emitidas el 11 de enero de 2016 y 
12 de julio de 2018, ya en el sexenio de 

No obstante, el 16 de diciembre de 
2019, Óscar Moreno Villatoro, que fue 
nombrado director de Administración 
del OADPRS al inicio del sexenio actual 
—y que fue mencionado en el juicio 
de García Luna por su relación con el 
exsecretario—, y Ladislao Andrés Can-
tica Hernández, director de Programa-
ción y Presupuesto, realizaron una so-
licitud de pago a favor de Gull Holding 

Más de un año después, Moreno Villa-
toro fue designado administrador cen-
tral de Control y Seguridad Institucional 
del Servicio de Administración Tributa-
ria (SAT), pero al ser parte de los 21 
funcionarios investigados por presuntas 
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EN DICIEMBRE DE 2019, JUSTO EN LAS FECHAS EN LAS QUE GARCÍA LUNA HABÍA EN DICIEMBRE DE 2019, JUSTO EN LAS FECHAS EN LAS QUE GARCÍA LUNA HABÍA 
SIDO DETENIDO EN TEXAS, EL ÓRGANO ADMINISTRATIVO DESCONCENTRADO PREVENCIÓN SIDO DETENIDO EN TEXAS, EL ÓRGANO ADMINISTRATIVO DESCONCENTRADO PREVENCIÓN 

Y READAPTACIÓN SOCIAL AUTORIZÓ EL PAGO A LA EMPRESA NUNVAK, TRIANGULADO Y READAPTACIÓN SOCIAL AUTORIZÓ EL PAGO A LA EMPRESA NUNVAK, TRIANGULADO 
A TRAVÉS DE LA COMPAÑÍA GULL HOLDING MEDIANTE UNA CUENTA EN BARBADOS.A TRAVÉS DE LA COMPAÑÍA GULL HOLDING MEDIANTE UNA CUENTA EN BARBADOS.
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irregularidades administrativas durante 
la construcción de prisiones federales, 
el presidente López Obrador ordenó in-
vestigarlo. 

“Que se haga la investigación y, si el 
señor participó con García Luna, pues 
no debe estar aquí”, dijo en conferencia 
de prensa del 18 de agosto de 2021.

El pago en cuestión, con número SE-
GOB/CNS/OADPRS/DGA/122825/2019, 
se hizo en una sola transferencia. Que-
dó registrado en la contabilidad del 
OADPRS con la póliza de egreso 2248, 
de fecha 13 de diciembre de 2019, y la 
operación se concretó tres días después 
bajo la póliza 827266, de la que este 
medio tiene una copia. 

Justo en esas fechas, el 10 de diciem-
bre de 2019, García Luna fue detenido 
en Dallas, Texas, acusado de haber dado 
protección al Cártel de Sinaloa. En febre-

ro de este año, el exsecretario fue decla-
rado culpable por la justicia estadouni-
dense y actualmente espera sentencia.

LA INVESTIGACIÓN DE LA FGR
El 8 de febrero de 2022, la FGR soli-

citó a un juez emitir una orden de apre-
hensión en contra de García Luna y 60 
personas más —familiares, conocidos y 
exfuncionarios—, por formar parte de 
una presunta organización criminal ope-
rada por el exsecretario, quien presunta-
mente asumió las funciones de “supervi-
sor” del grupo al menos de junio de 2011 
a diciembre de 2019. 

“En esta posición de inmenso po-
der, controlaba muchos aspectos de la 
fuerza de seguridad pública de Méxi-
co, incluidos diversos funcionarios de 
los organismos de seguridad pública de 
México”, señaló la FGR en la carpeta de 

investigación FED/SEIDO/UEIORPIF AM-
MEX/000270/2020. 

De acuerdo con la FGR, García Luna 
conformó una “extensa red de socios 
comerciales” para obtener contratos ile-
gales por cientos de millones de dólares 
durante su gestión y después de dejar 
el cargo. 

-
naro García Luna se integró por cuatro 
grupos, contando con participación de 
servidores públicos, personas físicas y 
utilización de personas morales, con 
quienes lograron concretar actos jurídi-
cos simulados, consistente en la celebra-
ción de 10 contratos”.

Lo anterior, según la teoría criminal del 
caso, sirvió como sustento para la ob-
tención de recursos ilícitos, amparados 
en supuestas relaciones de prestación 
de servicios por parte de Nunvak —cuyo 

control lo tienen Samuel Weinberg y Jo-
nathan Weinberg—, desde la cual crea-
ron un complejo esquema de operación 
a través de empresas fachada. 

Sobre esta solicitud, en primera ins-
tancia, el juez negó la orden previniendo 
a la FGR que debía cumplimentar cier-
tos aspectos que consideraba esenciales 
para que se otorgara. Así quedó regis-
trado en la causa penal 43/2023 ante 
el Juzgado de Distrito Especializado en 
el Sistema Penal Acusatorio del Centro 
de Justicia Penal Federal del Estado de 
México, con residencia en Almoloya de 
Juárez (Altiplano). 

juez de control Gregorio Salazar Hernán-
dez otorgó la orden solicitada en contra 
de las 61 personas presuntamente invo-
lucradas, entre ellas, Linda Cristina Pe-
reyra Gálvez, esposa del exsecretario.
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